

REDACCIÓN
 Conde de Riús, núm. 12, entresuelo.

ADMINISTRACIÓN
 Nao, 13, 2.º

Precios de suscripción
 Tarragona, trimestre... 4.00
 España, trimestre... 4.50
 Unión postal, un año... 36.00
 Anuncio y comunicados a precios convencionales.— Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATOLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán o en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—La Anunciación de Ntra. Señora.

SANTOS DE MANANA.—Stos. Teodosio m. y Braulio ob.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA MARZO
 (Aprobada y bendecida por Su Santidad) Espiritu de oración.

ORACION COFIDIANA PARA ESTE MES.

¡Oh Jesús mió por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los socios del Apostolado se acostumbren a recurrir á Dios en todas sus dificultades, necesidades y deseos.

RESOLUCION APOSTOLICA

Elevar muchas veces el corazón á Dios.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Anunciación de Ntra. Señora, en la Catedral.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Terminan en la iglesia de MM. de Santa Clara, celebrándose á las ocho la misa de Exposición y á las diez y media la de reserva. Por la tarde se expone S. D. M. á las tres y media, cantándose á las seis y cuarto el Trisagio y reservándose á las siete.

Mañana empiezan en las Religiosas Oblatas.

Santa Iglesia Catedral

A las nueve y media se cantará el oficio conveñtual á dos coros. Por la tarde, á las cinco, Rosario rezado, punto doctrinal, canto de lettrillas, sermón por el P. Francisco Ferrer, oración cuaresmal y concluirá con la estación mayor y la oración del «Angelus».

Parroquia de la Santísima Trinidad

A las nueve y media, oficio conveñtual.

Parroquia de San Francisco

Fiesta de San José, á expensas de un devoto.—A las nueve y media, oficio solemne. Por la tarde, á las cinco, Rosario á quinteto por la capilla del Sr. Gols, predicando el canónigo magistral D. Antonio Balcells, y gozos.

Parroquia de San Juan Bautista

A las siete, misa explicada; á las siete y media, plática de los ejercicios espirituales; á las nueve y media, oficio solemne. Por la tarde, á las cinco y media, continuación de los ejercicios espirituales, lectura, plática, Rosario y sermón con cánticos de penitencia en los intermedios.

Iglesia del Sagrado Corazón

A las seis de la tarde, Rosario y Via-cruis solemne.

Iglesia del Carmen

A las nueve, oficio solemne cantado por la Rda. Comunidad.

A las cinco de la tarde Salve cantada por la Rda. Comunidad.

Iglesia de Ntra. Sra. y Enseñanza

A las nueve, oficio cantado por la Comunidad.

Iglesia de las Descalzas

Desde las seis de la mañana hasta las doce habrá misas cada media hora. La de las ocho será cantada solemnemente por la Comunidad.

Iglesia de Santa Clara

A las ocho, misa cantada por la Comunidad.

Dominicas de la Presentación

A las siete, misa de Comunidad.

San Pedro

A las nueve, oficio.

Cultos para mañana

Santa Iglesia Catedral

Capilla de Ntra. Señora del Claustro.—A las seis Rosario de la Aurora y luego misa. A las nueve y media, oficio con sermón que dirá el Rdo. P. Francisco Ferrer de la Compañía de Jesús. Por la tarde, á las cinco, Rosario, punto doctrinal, canto de lettrillas, sermón, terminando con la estación mayor y la oración del «Angelus».

Parroquia de la Sma. Trinidad

A las nueve y media, oficio parroquial con plática.

Parroquia de San Francisco

A las nueve misa, mayor con plática doctrinal.

Por la tarde, á las tres y media, Rosario rezado y Estaciones del Via-cruis.

Parroquia de San Juan Bautista

A las siete y media, misa y Comunión general con plática preparatoria, cantándose escogidos motetes.

A las nueve y media, misa con Exposición mayor.

Por la tarde, á las cinco y media, último día de los ejercicios, Exposición, Rosario, Trisagio cantado, sermón y reserva con bendición.

Iglesia del Carmen

Fiesta mensual al Divino y milagroso Niño Jesús de Praga. A las nueve y media, misa cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, á las seis, Rosario, coronilla cantada, consagración al Niño Jesús, sermón por el Rdo. Lucas de San José, finalizándose con el himno al Niño Jesús.

Iglesia de San Miguel

A las siete y media, las Asociadas de la Archicofradía Teresiana, tendrán misa de Comunidad general con plática preparatoria.

Iglesia de Carmelitas Descalzas

A las ocho, misa solemne cantada por la Rda. Comunidad.

Iglesia de Santa Clara

A las ocho misa cantada por la Rda. Comunidad.

Beatas de Santo Domingo

A las ocho, oficio solemne cantado por la Comunidad.

Iglesia de Dominicas de la Presentación

A las siete, misa de Comunidad.

Iglesia de la Beneficencia

A las tres y media de la tarde, solemne «Via-Cruis» ejecutado por la escolanía y septimino de la Casa dirigido por el profesor de la misma Sr. Salvat.

Iglesia de San Pedro

A las nueve, oficio parroquial con plática. Por la tarde, á las cuatro y media, se rezará el santo Rosario, Via-cruis alternando con canto de lettrillas, finalizando con motetes cuaresmales.

MES DE SAN JOSE

Continúa durante la misa en las iglesias y horas siguientes: Catedral.—A las siete en la capilla de Nuestra Señora del Claustro. Sma. Trinidad.—A las ocho. San Francisco.—A las seis y á las ocho. San Juan Bautista.—A las cinco y media. Sagrado Corazón.—A las siete y media. Carmen.—A las siete y media. San Miguel.—A las siete. Dominicas de la Presentación.—A las seis y media. Hermanas terciarias del Carmen.—A las siete. Jesús María.—A las seis de la tarde. Hospital.—A las seis y media.

TRABAJO Y SACRIFICIO

No es solo el Gobierno el que ha de trabajar en el bien común; hemos de trabajar igualmente los particulares, hoy de un modo especial que son tantas y tan graves las necesidades, así temporales como espirituales, de muchísimos de nuestros hermanos, á quienes juntamente con el hambre y la miseria del cuerpo aflige otra miseria incomparablemente mayor, cual es la ignorancia y la impiedad del alma.

Hemos de trabajar y sacrificarnos. No son lo mismo en rigor de verdad trabajo y sacrificio: coinciden por lo regular; pero distan mucho de identificarse en el concepto general. Tal hay que trabaja muchísimo, y no se sacrifica propiamente, porque trabaja á gusto y siguiendo su natural inclinación. Otro sin trabajar tanto, es decir, sin estar en actividad tanto tiempo, ni ejecutar obras tan grandes, podrá experimentar mayor molestia y cansancio por tratarse de ocupaciones que repugna su carácter, ó que no reportan propia utilidad.

En la grande obra de la elevación de la plebe, de que habla la magnífica pastoral del señor Obispo de Vich, pastoral de que dimos cuenta ayer en estas columnas, abundan en gran manera los lances en que es mucho mayor el sacrificio que el trabajo. La evangelización de los pobres, el socorro de los miserables no supone generalmente hablando gran fatiga intelectual, ni á veces física, pero implica el abajarse á ellos y practicar actos de índole tal que no se aviene fácilmente con el carácter de muchos que se tienen por excelentes obreros de la viña del gran Padre de familias.

Escribir artículos y libros y pronunciar discursos son cosas que suponen siempre relativa suficiencia y

no escaso esfuerzo, un esfuerzo que á veces es verdaderamente colosal, según las proporciones de la obra, pero que, sealo ó no, merece siempre los mayores respetos de quienes no saben escribir ni hablar. Es por esto que el articulista, el escritor, el orador han de darse por bastante pagados con los trabajos de su pluma ó de su palabra?

Puede ocurrir aquí lo que hemos dicho más arriba que haya trabajo y no haya sacrificio, y el hombre que se tendrá por muy celoso cumplidor de sus deberes cristianos y sociales ejecutando aquellas obras, que le cuestan su fatiga, pero que no le ocasionan verdadera molestia, no tendrá suficiente abnegación para visitar al preso ó al enfermo, para abajarse á enseñar el catecismo, ó realizar cualquiera de estas obras de celo, en apariencia pequeñas, más en realidad grandes y trascendentales á los ojos de Dios y aun á los ojos de los hombres prudentes. Que no es el brillo y la ostentación lo que da eficacia á las obras humanas, sino el ser ó no proporcionadas al fin que inmediatamente se persigue.

En el campo católico son muchos los que trabajan y se sacrifican; pero son muchísimos más los que ni se sacrifican, ni trabajan. Haylos que trabajarían de buen grado si pudiesen hacerlo con lucimiento, es decir, si pudiesen dedicarse á obras que reclaman especial suficiencia. No son escritores ni oradores, no ocupan altos cargos, no son ricos ni influyentes; con lo cual se creen enteramente excusados. Hasta llegan á reputar pretensión vituperable el empeño de hacer bien al prójimo. Estos tales ni trabajan, ni se sacrifican.

Los hay asimismo que trabajan, pero no son amantes del sacrificio: han de trabajar como á ellos les cuadra, desde altas esferas, sin descender nunca á determinados ministerios. Es indudable que la acción católica social ha de estar debidamente organizada, con su jerarquía y disciplina; pero esto no quita el que, sin levantarse los pequeños más alto de lo que permiten sus fuerzas, se abajen los de esfera más ó menos elevada cuando sea preciso, supuesto que entre las obras del servicio de Dios no hay ninguna vil ni degradante.

Tan cierto es que entre nosotros no están el trabajo y el sacrificio á la altura que debieran, que de otra suerte no tiene explicación satisfactoria nuestra actual situación. Somos los más y parecemos los menos; decimos y repetimos una y cien veces que el catolicismo es la religión de la inmensa mayoría, y sin embargo el catolicismo es en todas partes negado y perseguido y hecho motivo de afrenta y rubor.

Si esto no consiste en que ni se trabaja como es debido, ni hay entre nosotros toda la abnegación que fuera menester, dígame, pues, en qué consiste.

Hay que desengañarse: trabajo y sacrificio son el secreto de los grandes éxitos y de los grandes triunfos. La victoria y la recompensa no son para los que gimen, los que se quejan, los que proyectan, los que claman, ni aún los que oran, si no hacen más que orar; son para los activos y los abnegados.

De palpitante actualidad

Es objeto de hondas preocupaciones y de muy vivos comentarios en Tarragona la sociedad que trata de constituirse con la denominación de «La Protectora del obrero».

Ese interés que despierta el solo anuncio, esas ansias con que se espera su aparición revelan muy claramente que se trata aquí de algo trascendente, de algo que se sale de los moldes ordinarios de las iniciativas humanas.

La piedad cristiana ha creado muchas obras de muy subido valor moral y aún social: todas ellas han podido cosechar ópimos y abundantes frutos en su respectivo campo de operaciones. Las Conferencias de San Vicente Paul, cuántas lágrimas no han enjugado? cuántos sufrimientos no han mitigado? y cuántos extraviados no han sido por ellas conducidos al buen camino?

No hay que olvidar los incalculables servicios que á la juventud obrera ha prestado nuestro «Patronato». Allí se han educado y se educan á centenares de jovencitos, á quienes se nutre la inteligencia con una instrucción sólida y cristiana, sin olvidar la formación del espíritu con los perfumes de la virtud y con la eficacia de los buenos ejemplos.

A completar pues la obra de estas benditas asociaciones vendría la «Protectora del obrero», sin confundirse con ellas, ni reducirles en lo más mínimo su esfera de acción; tendría la nueva Sociedad ancho campo en que moverse y labor meritisima á que dedicarse con solcito y recomendable afán.

Esa red de asociaciones benéficas y cristianas llenarían toda la vida de Tarragona con incalculable provecho de los obreros y de los desvalidos, y marcarían el punto de partida de nuestra regeneración material y moral. Ellas serían un baluarte firmísimo para la causa del orden y de la paz; ellas evitarían choques lamentables entre intereses encontrados; ellas llenarían ese abismo de odios, rencoros y desconfianzas que hoy separa al capital del trabajo, al obrero del patrono, al rico del pobre. Ningún tarragonense que estime en algo á nuestra querida ciudad podría negar su concurso material ó moral á una obra de tan notoria utilidad y de tan recomendables propósitos como sería la «Protectora del obrero».

Mucho pudieramos hacer todos por ella, unos con su dinero, otros con su inteligencia, estos con su actividad, aquellos con el prestigio de su nombre y todos con una dosis poderosa de buena voluntad y de recta intención.

Vasto, vastísimo es el plan que se propone desarrollar la «Protectora del obrero»; pero la mayor ó menor rapidez en su ejecución dependerá de los esfuerzos y de los sacrificios que hagan los socios protectores. Siempre se hará algo, lo que se pueda, con paso firme y seguro, sin temerarias precipitaciones, siendo tan sólo la generosidad de los donantes la que deberá fijar el límite de las iniciativas de la proyectada Sociedad.

Y qué otra cosa pueden apeteer los obreros que ven en las personas pudientes que rigen los destinos de la «Protectora» un espíritu verdaderamente paternal, un vehemente anhelo de atender á todas sus necesidades, y un solcito cuidado en librarles de los horrores del hambre y de la miseria? Qué más puede hacer un padre por sus hijos?

Los falsos protectores que en la actualidad tienen los obreros, les han dado jamás una peseta para llevar un mendrugo de pan á la boca de sus hijos? Han sacrificado jamás un punto de su reposo para aliviarles en sus cuitas y en sus adversidades?

Lo que han hecho ha sido explotar la miseria del obrero, despertando en su corazón sentimientos de odio y de venganza, llevándole á resoluciones desesperadas y á intentos criminales. Es muy cómodo decir que la

culpa de todo la tiene el patrono sin distinguir al tirano del caritativo; es muy barato aconsejar la rebelión y la huelga sin imponerse el menor sacrificio en su persona y en sus intereses.

La «Protectora del obrero» trata de buscar la solución á la cuestión social por otros caminos más racionales y más justos.

Compleja y ardua es la empresa; pero con la ayuda de Dios y de los hombres de buena voluntad, confiamos que su gestión ha de resultar provechosa, y que ha de cosechar fervientes bendiciones de todas las personas honradas.

BIENVENIDO.

SECCION AMENA

La confianza en San José

Quiero referiros un ejemplo. Un ejemplo es un caso que no ha sucedido (aunque posible y muy posible es que sucedido hubiese); pero que se ha transmitido de unos en otros desde muchos años porque el espíritu que lo dictó y la enseñanza que contiene son profundamente religiosos; y como todo lo religioso se imprime, no sólo en la memoria, sino en el espíritu y en el corazón, estos ejemplos, aunque confiados en su mayor parte sólo á la tradición verbal, se conservan como las hermosas cristalizaciones que en pos de sí dejan las aguas vivas de un rico manantial. Estad atentos.

Habla un hombre muy de bien, de oficio carpintero, que, como tal era muy devoto del Santo Patrono de los de su oficio, que es el bendito Patriarca señor San José, quien, como ustedes no ignoran, era carpintero, por lo que dice la copla de Noche Buena.

El niño de María
 No tiene cuna;
 Su padre es carpintero
 Y le hará una.

Habale hecho al Santo un altar muy primoroso en un Convento de Capuchinos, y había distribuido el camarín en ochavas y compartimientos, esculpiendo en cada cual, con mucho primor y esmero, una de las herramientas de su oficio, lo que le adornaba de una manera tan apropiada, que cuántos lo miraban se enternecían al recordar todo el amor y predilección que había demostrado Dios al hacerse hombre, al trabajo y á la pobreza, puesto que todas las cosas que vemos nos impresionan más que las que oímos. Por eso nuestra santa religión católica nos hace ver de mil maneras tan palpables sus sagrados misterios. Pero sucedió que el buen carpintero fué por la desgracia visitado; perdió á su mujer y á sus hijos, no quedándole sino una niña; se puso enfermo al entrar en años, y por último, cegó. Mas todas sus desgracias las llevaba con suma paciencia, y siempre se le veía sereno y confiado en la protección de su santo Patrono.

Como no podía trabajar, y su pobre hija, que había de atender á su asistencia, ganaba muy poco en costura, fueron vendiendo cuanto tenían y cayeron en la más completa desnudez y miseria.

Cuando el buen cristiano sintió acercarse su muerte, quiso prepararse á bien morir y dijo á su hija que avisase á un escribano, porque quería hacer testamento.

—¡Testamento... padre!—exclamó llorosa y asombrada su hija,—¿cómo tiene su merced algo de que testar?

—Si, hija, contestó su padre,—así, haz lo que te mando y avisa al escribano.

La hija, aunque presumió que las palabras de su padre eran debidas al delirio de la calentura, como era muy obediente hizo lo que su padre le mandaba. Al recibir el escribano el recado del moribundo, sospechó que éste sería avariento y que, aparentando miseria, tendría algún caudal oculto, y se apresuró á acudir á la cabecera del enfermo.

Cuando todo lo tuvo preparado, y encabezado el testamento *En el nom*

INFORMACION

El centenario del «Quijote»

Saben nuestros lectores que los días 7, 8 y 9 del próximo mayo son los señalados para solemnizar, con varias fiestas de carácter literario, el tercer centenario de la primera edición del incomparable «Quijote», libro que ha sido traducido a todos los idiomas, que ha sido celebrado en todos los países, que llena de gloria al país en que se escribió y que sería bastante para hacer grande y brillante el siglo en que fué concebido y escrito por el inmortal Cervantes, que a la par que insigne literato, fué católico ferviente y soldado esforzado de esta hoy querida aun que abatida patria.

España entera se apresta para tomar parte activa en estas fiestas; los literatos más eminentes, los más inspirados poetas, los artistas más eximios preparáanse a rendir un espléndido tributo de admiración y amor al escritor, admirable. Y porque fué Cervantes grande en su fe y en su saber, porque como nadie estuvo sublime al trasladar a sus libros el carácter religioso y patriótico de la antigua España, porque fué nuestro, en fin, el insigne manco de Lepanto, es por lo que los católicos todos hemos acogido con entusiasmo y cariño el proyecto de las próximas fiestas.

Y en este himno colosal de alabanzas que de todos los ámbitos del mundo se levantará en loor del artista creyente, no debía ni podía faltar el modesto concurso, la cooperación decidida de nuestra amada Tarragona.

Para tratar de asunto tan simpático se reunieron ayer en el despacho del señor Gobernador, citados por la digna primera autoridad civil de la provincia, las personas más caracterizadas de la ciudad.

Enviaron su adhesión a cuanto se acordase, el Excmo. Sr. D. señor Arzobispo, el M. I. señor Deán y los señores Delegado de Hacienda y Administrador de la Aduana, concurriendo personalmente los Excmos. señores Alcalde y Presidente de la Audiencia, un jefe de Estado Mayor en representación del General Sr. Torreblanca, señor Comandante de Marina, Fiscal, Director del Instituto, Teniente coronel Sr. Seco y otros dos señores jefes de infantería, ingenieros Sres. Maese, Corsini y Babot, Director del Museo, Sres. Cascante, Morera, Ripoll (por la Cámara de Comercio), Vendrell, (del Heraldo) Matheu, Soler (D. Antonio), Ruiz, Cañellas (del Diario del Comercio), un representante del diario republicano local y un redactor de LA CRUZ.

El señor Gobernador dió cuenta de un telegrama del señor Ministro encareciendo la necesidad de organizar festejos y seguidamente concedió la palabra al Sr. Ramonacho quien la usó para hablar del acuerdo de celebrar una fiesta literaria en el Instituto en cuyo salón de actos será colocada una lápida conmemorativa.

El mismo Sr. Ramonacho habló de la probabilidad de que por el «Ateneo Tarragonense» se verifique un lucido acto literario.

El Sr. Cañellas propuso se celebrara una adecuada función en el teatro principal, mediante precios módicos, con cuyo producto se podrían adquirir 500 ejemplares del Quijote (edición económica) y entregarlos como recuerdo a los niños de las escuelas públicas.

Finalmente, propuso el Sr. Ripoll y fué aceptado por unanimidad, que el Excmo. Ayuntamiento organizara en el hermoso Salón del Consistorio una fiesta científico-literaria a cuyo fin podría invitarse al claustro de profesores de la Universidad pontificia, que dijo era un elemento valiosísimo, y a otras entidades.

El señor Alcalde recojió la idea que será sometida al Ayuntamiento en la próxima sesión y de cuyo seno será nombrada la comisión organizadora.

A propuesta del Sr. del Arco convino en que como digno remate del anterior número se ponga en alguna calle céntrica el nombre glorioso de «Cervantes Saavedra», dándose la mayor solemnidad al acto de descubrir la lápida.

Tal es el plan bosquejado en la reunión de ayer y por cuya realización ofrecemos todo nuestro apoyo.

Hoy se inaugura el nuevo quiosco de que hablábamos estos últimos días, levantado en la Rambla de San Juan de esta ciudad, y nosotros no podemos menos de celebrarlo. A quien le parezca que no vale la pena, fije su atención en lo que significa hoy un puesto de venta de esta índole, y recuerde lo que llevamos dicho, a saber, que en el mencionado quiosco, no se hallarán lecturas ni grabados que dañen a la fe ni a las buenas costumbres.

Es incalculable el daño que ocasionan a la sociedad las malas lecturas y las ilustraciones inspiradas en el vicio, no sólo por su malicia intrínseca, sino principalmente porque de hecho están hoy tan extendidas, que por lo que hace a nuestra ciudad hasta la hora presente no era posible acercarse a ninguno de los puestos sin topar con el grabado obsceno, con la revista verde y con el diario impío. No hay factor más poderoso de la incredulidad y de la corrupción. La revista inmunda y el grabado indecente son los que sin apenas sentirlo truncan en un punto las inclinaciones del sujeto en cuyas manos caen, y en aquellas columnas de narración obscena, y en aquellos contornos y matices del dibujo provocativo queda sepultada,

quizás para siempre, la inocencia de infinidad de niños y adolescentes, y hallan pábulo abundante los seres ya corrompidos para no salir en toda la vida, si no es por milagro de Dios, de tan lastimoso estado.

Quizá y sin quizá son muchos los padres que tienen a sus pequeñuelos por unos ángeles de Dios, y distan mucho de serlo merced al librito de chistes verdes ilustrados que compraron furtivamente por cinco céntimos, y luego han leído con avidez ellos y sus amigos, cosiéndolo por el dorso para que el uso continuo no lo estropearan.

No hablemos ya de esa juventud enciñen, roída por el cáncer de la disolución, que en los malos periódicos ha hallado el principio de su desgracia, y busca el medio, y hallará el fin, perdiendo con la salud del alma, con los hábitos de honradez y laboriosidad, la salud del cuerpo, siendo el tormento de los padres, impotentes para hacerle volver de sus extravíos, y acabando infinidad de veces con una muerte prematura e ignominiosa.

Teniendo esto en cuenta, se comprende la importancia de un nuevo puesto de periódicos libre de tales inconvenientes, un puesto al que puedan, además, acudir las personas honradas sin el sonrojo de autorizar con su presencia aquellos escándalos, y sin el escrúpulo de fomentarlos con su dinero.

Cuántos conserven en sus almas el santo temor de Dios y se interesen de veras por la moralidad y cultura de este por tantos conceptos desventurado pueblo; deben a nuestro juicio prestar a la obra todo el apoyo posible, a fin de contrarrestar con eficacia el influjo perniciosísimo de esos manantiales de corrupción que nos sofocan y atosigan.

La música de Luchana amenizará el paseo de la rambla de San Juan, de doce a una y media de la tarde, ejecutando el programa siguiente:

- «El Ulanos», paso-doble.
«Las carceleras», vals.
«Manón», ópera.
«Bohemios», zarzuela.

Confortada con los auxilios espirituales ha pasado a mejor vida la virtuosa esposa de D. José Iborra, D.ª Antonia Nolla, hija de nuestro particular amigo D. Ramón, médico que fué de esta ciudad.

Ayer tuvo lugar el acto del entierro que fué una demostración de las simpatías que gozaba la finada por sus bondades y fino trato.

Reciba la familia de la malograda dama nuestro sentido pésame.

En la mañana de ayer tuvo que ser viaticado el conocido abogado de esta ciudad y presidente de la Junta provincial carlista D. Mariano de Castellarnau.

Rogamos a Dios para que conceda al enfermo, caso de convenirle, la salud perdida.

Conforme anunciamos en la sección religiosa, mañana las Hijas de María Inmaculada y Sta. Teresa de Jesús tendrán en la iglesia de San Miguel la Comunión general de reglamento, que celebran en el cuarto domingo de cada mes.

Pograma del concierto que tendrá lugar hoy en el café del Centro, por el concertista Sr. Terraza, y los profesores Sres. Gols y Salvat:

- «Retreta austriaca».—Keler-Bela.
«Pagliacci», fantasía.—Puccini.
«Marina», recuerdos.—Arrieta.
«Carmen».—Bizet.
«Dinorah», valse.—Meyerbeer.

D.ª Rosalía Morera, esposa de nuestro amigo D. Santiago Vallvé, se halla postrada en cama a consecuencia de hallarse enferma de suma gravedad.

Deseamos a la enferma un pronto alivio.

El señor gobernador civil de la provincia ha sido delegado por el señor Ministro de Agricultura para que le represente en la fiesta del Arbol que hoy se celebrará en Reus.

Ayer tarde salió una sección de alumnos del Colegio Provincial, acompañados de sus profesores, a recorrer los accidentes naturales del terreno con objeto de practicarlos en los estudios de Geografía.

Felicitemos al señor director del Colegio D. Ramón Arrufat, por su acertado proceder, puesto que siempre hemos visto que, para adquirir solidez en los estudios, se necesita que la teoría vaya acompañada de la práctica.

En breve saldrá para Tortosa, y Valencia el señor barón de Albi, iniciador de la Liga antiduelista en España.

A las ocho de anoche, en ocasión en que atravesaban el arroyo de la calle de la Cárcel, de Reus, los niños Jaime Ferré Mestres, de 15 años de edad, y José Ferré Gran, de 12, no se dieron cuenta de que el carruaje del médico D. Ricardo Mata se aproximaba hacia ellos, y por más que el conductor hizo los esfuerzos posibles para contener la caballería que lo conducía, no pudo evitar que una de las ruedas alcanzase el brazo del Mestres, ocasionándole la fractura del mismo, recibiendo también costumbres de poca importancia el Gran.

PEREGRINACION GENERAL A TARRAGONA

por ferrocarril, estacionando en Reus, Lérida, Montserrat, Barcelona, Marsella, Génova y Tarragona.

Con la superior aprobación eclesiástica. Salida probable de Reus, el día 2 de mayo. Regreso a Tarragona, el 20 del mismo.—Precios, todo comprendido para las tres clases: pesetas 450, 300 y 200.—Plazo de inscripción hasta el 1.º de abril. Bebaja del 50 por 100 en 3.ª clase para los sacerdotes, seglares y obreros católicos que acrediten con volante parroquial su escasez de medios.—Adjudicación por turno riguroso de un número limitado de plazas.—Precio resultante: 100 pesetas con el mismo trato que para las terceras completas.—Pidase folleto gratis a D. Manuel Salazar-Rambla de Castellar, 18, 3.ª, 1.ª, en Tarragona.

Horas de despacho: de 10 a 12 y de 4 a 6.

Dicen de Tortosa que una caballería que conducía un carro, se espantó anoche al llegar frente al huerto propiedad de D. Pascual Ballesté, sito cerca de la estación de la vía férrea, cogiendo entre una pared y el vehículo, al conductor Francisco Blanch, ocasionándole heridas en la cara y en un pie, de pronóstico reservado.

El mulo, al encabritarse, se atravesó con el carruaje en la línea férrea, en el preciso momento que una máquina estaba haciendo maniobras. Esta produjo al vehículo algunos desperfectos, no peciendo el animal por una casualidad.

Ayer salió para Francia, algunas de cuyas poblaciones se propone visitar, el reverendo padre fray Diego de Manresa, quien se embarcará en Marsella el 2 de abril con destino a Abisinia.

En la madrugada de ayer se produjo un incendio en la fábrica de hilados y torcidos de algodón que posee en la barriada de Sans D. Juan Roldúa.

En la última sesión de la Junta Directiva del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, de Barcelona, a propuesta del presidente, se nombró una Comisión para que estudie y formule un proyecto de concesión y ejecución de obras hidráulicas para España, a fin de facilitar con el mayor riego el aumento de la producción y consiguientemente la riqueza del país.

Se acordó dirigirse al Gobierno exponiéndole que el criterio del Instituto es contrario a la rebaja de los derechos de Aduanas que paga al entrar en España el ganado destinado al sacrificio, porque si a lo que parece se trata con ello de rebajar el precio de las carnes, mejor fuera rebajar los derechos de importación de todo lo que constituye alimento del ganado, y al paso que se favoreciera la industria pecuaria, se lograría el mismo propósito de ayudar a la disminución del precio de las subsistencias.

Los concejales republicanos del Ayuntamiento de Vinaroz acaban de ser suspendidos de sus cargos por malversación de caudales.

Dicen de Barcelona: Anoche, a las ocho y media, al salir del Ayuntamiento el concejal Sr. Mir, acompañado de sus colegas Sres. Nuri y Marial, al llegar a la esquina de las calles de Fernando y Aviñó se les acercó un sujeto de unos 40 años, y dirigiéndose al Sr. Mir entregó una tarjeta con el nombre de Francisco Colón, nombre que si no recordamos mal figura en la lista de la brigada de 50 individuos que fué objeto de la interpelación del señor Mir en la sesión del martes.

Cogió la tarjeta el Sr. Mir, y al leerla recibió de aquel individuo un puñetazo en la espalda, fugándose luego a toda prisa sin dar tiempo a aquellos concejales para ordenar su detención.

Otro hecho que revistió más graves caracteres ocurrió en la Fraternidad Republicana.

Daba allí anoche una conferencia el diputado provincial Sr. Juli respecto de la gestión del partido de Unión Republicana, acudiendo un grupo de federales y el concejal del Ayuntamiento de Badalona Sr. Blanch, que milita en esta fracción política.

Terminó la conferencia el Sr. Juli sin el menor incidente, pero después levantó un Sr. Aroli, según se dijo, para dirigirle denuestos y palabras mal sonantes a los federales, aludiendo principalmente a la administración municipal de la vecina ciudad.

Levantóse a protestar contra tales palabras el Sr. Blanch, y seguidamente armóse una de palos contra este señor, que quedó harto malparado y con la necesidad de pasar a una farmacia próxima.

Durante la sarracina sonó un tiro, pero se ignora si causó ó no daño a alguien.

El Sr. Pon, delegado gubernativo, y otros agentes de policía, cuidaron de restablecer el orden, después de suspender el primero el acto, que como tantos otros merece figurar en los arsenales de la malparada: Unión.

REORGANIZACION DE LA POLICIA

Ha publicado la Gaceta el decreto relativo a la reforma de la policía. Las bases principales consignadas en

la nueva disposición son las siguientes: La policía dependerá directamente del ministro de la Gobernación, y en su defecto del subsecretario y de los gobernadores civiles.

Dividirse la policía en tres partes: Seguridad, vigilancia y servicios especiales.

El Cuerpo de seguridad tendrá como jefe un coronel del ejército, de la guardia civil ó de carabineros.

La vigilancia y los servicios especiales serán dirigidos por un jefe de Administración civil.

Los oficiales del Cuerpo de Seguridad procederán de los Institutos armados, estén en activo ó retirados, dando preferencia a la guardia civil.

Los inspectores de las primeras categorías procederán también de los Institutos armados; ó de cargos de análoga categoría ó de la inmediata inferior, con dos años de antigüedad, pertenecientes a las secciones de Orden público del ministerio de la Gobernación, ó de los gobiernos civiles.

Los jefes y oficiales de los Institutos armados que presten servicio en los ramos de la policía percibirán sus haberes en concepto de gratificaciones, a fin de que sean compatibles con sus respectivos sueldos ó retiros.

Los inspectores de cuarta clase y los agentes de primera y de segunda ingresarán en lo sucesivo mediante examen, que efectuarán ante una junta calificadora. Esta junta la presidirá el subsecretario, y formarán parte de ella varios jefes de sección del ministerio.

La separación de estos funcionarios podrá efectuarse por causa justificada, elevando el expediente para la resolución de la superioridad.

Podrán, sin embargo, los gobernadores civiles suspender de empleo y sueldo a los mismos funcionarios, pero dando cuenta inmediata al ministerio de la Gobernación.

Se crea una Escuela de aspirantes a servir en la sección de servicios especiales. Podrán ingresar en esta Escuela hasta 50 agentes de segunda clase. Estudiarán Geografía, antropometría, francés, italiano, gimnasia y dibujo.

Los que a los seis meses de estudios se hallen ya impuestos en estas materias, podrán solicitar examen.

Establece el decreto que a los sesenta y cinco años serán forzosamente jubilados los jefes, oficiales ó inspectores, y a los sesenta los agentes.

Liquidación del presupuesto de 1904

La Intervención general del Estado ha hecho conocer el resultado que ofrece la liquidación del presupuesto del año 1904.

Los ingresos calculados ascendían a 1.002.518.668 pesetas; se reconocieron y liquidaron derechos por 1.030.124.084; se recaudaron 1.033.263.832 pesetas, y quedaron pendientes de cobro 55.957614 pesetas.

Los gastos se fijaron en 1.008.313.882; fueron reconocidos y liquidados sólo por la cantidad de 978.185.005; se pagaron 979.011; y quedaron pendientes de pago 33.439.407 pesetas.

De estos datos resulta que los gastos presupuestados excedían a los ingresos en 5.795.213 pesetas, que los gastos presupuestados exceden a los pagos ejecutados en 29.302.254 pesetas; que los derechos reconocidos y liquidados superan a las obligaciones en 51.939.075; la recaudación obtenida sobre los pagos ejecutados ofrece un superavit de 34.252.265 pesetas; la recaudación obtenida excede a los ingresos presupuestados en 30.745.163, y los restos sin cobrar sobre los pendientes de pago exceden en 22.518.207 pesetas.

De manera que no sólo es efectivo el superavit de 54.252.205 pesetas, que es la cantidad en que exceden los ingresos obtenidos de los pagos ejecutados, sino que para satisfacer las obligaciones pendientes de pago al terminar el ejercicio quedan ingresos pendientes de cobro que exceden al importe de aquéllas en pesetas 22.518.407, por lo que aun cuando algunas partidas sean fallidas, queda un sobrante más que suficiente para liquidar los débitos del Tesoro que pasan a la cuenta de resultados de ejercicios cerrados.

Los ingresos realizados superan a los presupuestados en 9.070.536 pesetas en las contribuciones directas; 10.911.145 en las indirectas; 4.327.327 en los monopolios, 606.246 en las rentas de propiedades; 974.686 en las ventas y 3.946.524 en los recursos del Tesoro.

Y los gastos presupuestados excedieron a los pagos ejecutados en 375.000 pesetas a la Casa Real; 5.481.989 en la Deuda pública; 168.882 en cargas de justicia; 638.508 en Clases pasivas; 28.332 en la presidencia del Consejo de ministros; 156.653 en Estado; 416.153 en obligaciones civiles de Gracia y Justicia; 628.180 en obligaciones eclesiásticas; 3.578.684 en Guerra; 3.525.646 en Marina; en Gobernación 2.687.469; 4.094.954 en Instrucción pública; 8.931.006 en Obras públicas; 560.850 en Hacienda; y en los gastos de Contribuciones y Rentas 1.019.770.

Páginas de Cervantes

Desgracias. «Tan de valientes corazones es tener sufrimiento en las desgracias, como alegría en las prosperidades... porque he oído decir que esta que llaman por ahí fortuna es una mujer bracha y anto-

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legítimo marca SALUD

Exíjase el legítimo Jarabe Climent Salud único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El Jarabe de Hipofosfitos, marca SALUD, se receta, a las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia a todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rabano, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

EMULSION NADAL

ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Única que contiene el 80 por 100 de aceite hígado de bacalao y glicerofosfatos é hipofosfitos de cal y de sosa.

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de Barcelona, mediante el análisis de los Sres. Dres. Bonet, Catedrático de Farmacia de Madrid y Codina Langlin de Barcelona.

Es alimento concentrado, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos y salida dientes. Necesaria a los niños, embarazadas, viejos y personas débiles; para las enfermedades consuntivas, convalescencia, diabetes, tos, catarros, tisis, escrófulas, raquitismo, linfatismo y dolores; aumenta la leche y el vigor.

VENTA: FARMACIAS Y ALMACENES DE DROGAS.—EN TARRAGONA, MAYOR, 14

FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONOMICOS

Azulejos, Baldosines, fregaderas vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA

Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona

La activa

FRANCISCO BOXÓ (HIJO)

Recadero de Tarragona á Barcelona, Tortosa y Valls

Dirección Central en Tarragona: Unión, 7 hasta las cuatro de la madrugada y Mayor, 18, tienda.

En Barcelona Puertaferri, 23, portería y Urgel, 25, bajos.

En Tortosa Calle la Zuda; 1, Carbó; 1; casa el Dengue.

En Valls Casa Melitón; cochería.

Encargos desde 25 céntimos

Se reciben telefonemas en Barcelona por alcanzar un encargo hasta las cuatro de la tarde.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, y el 21 de la Coruña el vapor **REINA MARIA CRISTINA** directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor **MANUEL CALVO** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de abril saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico-Habana, puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con transbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con transbordo en Puerto-Rico para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con transbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carupano, y Guayana con transbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con transbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 1 de abril saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escales intermedias, el vapor **ISLA DE PANAY** directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por transbordo, los puertos, de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 2 de abril saldrá de Barcelona, el 3 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **LEON XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. VILLAYEBDE** directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como si fueran familiares. En su itinerario de ida y vuelta también admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicio por líneas regulares. La empresa puede asegurar los viajeros en sus viajes. La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de abril 1904, publicada en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores. Para más informes dirigirse á su Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Oléaga.

Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla de San Juan, núm. 57; Teléfono 48

PASTILLAS SERRA. son las mejores para curar la **TOS** y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro pues no contienen opio ni morfina. **DOS REALES CAJA**

Tarragona.—Conde de Rius, 23 Rambla S. Juan, 57.

SISTERIA Y CAMISERIA VICENTE FERRETT Siendo de día en día mayor el número de clientes eclesiásticos que se surten en esta casa, desde la próxima temporada quedará establecido todo el surtido para la construcción de *delicias, balnearios, mantos y sotanas* de todos precios. Sonana íscate ocho duros. Géneros alta novedad para trajes de caballero, vestidos y abrigos para Señora. Esmerado, puntualidad y prontitud en los encargos.

De venta en la Droguería de JOSE ANTONIO SANS. Plaza de la Fuente.—Tarragona. Depósito: Farmacia Kneipp, Call, 22, Barcelona. Pidanse catálogos

MALTA KNEIPP De venta en la Droguería de JOSE ANTONIO SANS. Plaza de la Fuente.—Tarragona. Depósito: Farmacia Kneipp, Call, 22, Barcelona. Pidanse catálogos

ABONO INDIANO VEGETAL

para toda clase de cultivos en particular para hortalizas y frutos primarizos reconocido por eminentes agricultores y agrónomos de diferentes países de Europa.

Representante en la comarca: D. Pablo Tomás Sole PLAZA FUENTE, 19. TARRAGONA

Carpintería de Melendres

Taller dedicado á la construcción de *Altars* para oratorios é iglesias. Especialidad en *Andas* ó Tronos, templete, sagrarios, tabernáculos, urnas doseles y monumentos para Semana Santa en lienzo ó madera. Esta casa facilita dibujos y nota de precios á los señores que deseen hacer algún encargo. Plazos convencionales para los señores párrocos y comunidades religiosas. Tarifa la más económica. **DESPACHO Y TALLER: TARRAGONA, MAYOR, 34**

GRAN CERERIA

ESPECIALIDAD en cirios, blandones, hachas, candelas y todo lo concerniente al ramo de cerería, elaborado con toda perfección en ceras puras de abeja para el CULTO CATÓLICO y en la clase de iluminaciones sin humo ni olor.

Las clases antedichas carecen de los defectos de derrame y doblez. **FABRICA DE BUJIAS** esterearicas de todos pesos y medidas. CASA FUNDADA EN 1835.—PRECIOS BARATÍSIMOS

JOSE M. A GISPERT Sucesor de Ramón Huguet PLAZA DEL CASTILLO, 5 REUS

CAPAS A PRECIO DE FABRICA

Grande surtido de capas, paño de superior calidad con elegantes y variados enbosos desde **3 á 20 duros**

Todos los demás géneros á precios baratísimos. Saldos continuamente de trozos con grandes rebajas. Tarragona, J. Guell, Mayor, 39, Tarragona. Cerrado los dias festivos

„LA ACTIVIDAD“ PAMPLONA.—(NAVARRA)

Sociedad de Seguros muy útiles y ventajosos para todas las personas de cualquier edad, sexo, estado y posición; en formas y condiciones nuevas, desconocidas en España y en el extranjero, simpáticas y altamente morales, y de solidez y garantías inmejorables.

Seguro Infantil recomendado á los padres de familia por los R.dmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir un dote á los hijos para terminación de carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

Seguro de Vida sobre una y sobre dos cabezas con y sin reconocimiento médico, muy consolador para los cabeza de familia; **Seguro de Vida y Renta Vitalicia** verdadera caja de ahorros para la vejez y para la familia;

Seguro de Renta Vitalicia inmediata muy conveniente á las personas sin herederos que les interesen; **Seguro á Plazo fijo** desde solo dos años de plazo, utilísimo á todos en general.

Se admiten suscripciones desde un tipo muy ínfimo de prima mensual (una peseta) al más elevado que se deseen. Ningún suscriptor pierde sus derechos si por causas imprevistas se ve privado, por algún tiempo, de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado pierde sus derechos si se queda huérfano y sin quien continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad perciben un buen premio en efectivo ya al hacer la primera comunión; todo suscriptor tiene derecho á préstamos si los necesita y á otras varias ventajas que demuestran la formalidad y nobleza insuperables de esta Sociedad, por todo lo cual ha merecido los mayores elogios y aceptación de toda la prensa, y público en general. Fundada en 1899 cuenta actualmente ya con más de **50.000** suscriptores, de los cuales **38.000** son niños inscritos al «Seguro Infantil»; tiene más de diecisiete millones de pesetas de garantía sólida y real y sus acciones se cotizaban en esta fecha á más del 300 por ciento, son muchos centenares los contratos terminados y todos satisfechos puntualmente y es, en fin, una poderosa Sociedad, no solo de Seguros, sino también de Crédito, Comercio é Industria.

Es Representante directo de dicha Sociedad, en esta provincia y en las de Barcelona y Lérida (en las cuales á pesar de su muy reciente conocimiento cuenta ya hoy con 800 suscritores efectivos) **D. LEÓN FERRETT GENE**, Caballeros, 10, Tarragona, quien se complace en facilitar todos los datos apetecibles y suscribir á cuantos lo desean y solicitan.

Las personas de fuera de Tarragona pueden dirigirse también al mismo, verbalmente ó por escrito, ó á los sub-representantes locales respectivos que son ya varios los establecidos y pronto lo habrá en todas las poblaciones.

NOTA.—Se necesitan representantes locales en algunas poblaciones: para detalles dirigirse al referido **D. L. Ferré**.